
ATA DA 142ª REUNIÃO DO COLEGIADO DO PROGRAMA DE PÓS-

GRADUAÇÃO EM EDUCAÇÃO - PROCESSOS FORMATIVOS E 

DESIGUALDADES SOCIAIS DA FACULDADE DE FORMAÇÃO DE 

PROFESSORES DA UERJ. 

 

Aos 22 dias do mês de novembro de 2023, às 14h30, iniciou-se a 142ª reunião do 

colegiado do Programa de Pós-Graduação em Educação – Processos Formativos e 

Desigualdades Sociais e estavam presentes os professores: Luiz Fernando Conde 

Sangenis, Anelice Astrid Ribetto, Rosa Malena de Araújo Carvalho, Lucília Augusta 

Lino, Mairce da Silva Araújo, Alexandre Silva Guerreiro, Maria Luísa Furlin Bampi, 

Sônia Câmara, Márcia Alvarenga, Maria Tereza Goudard Tavares, Nilda Alves, Adriana 

Almeida, Arthur Vianna e Alexandra Garcia, a secretária Ligiane Gomes Pessanha 

Almeida, as representantes e os representantes dos estudantes de doutorado Alexandre 

Mérida, Danusa Tederiche de Faria, Eduardo Gomes, Livia Martins, Flaviane Coutinho 

Neves Americano Rego e as representantes do estudantes de mestrado Cíntia Lopes de 

Melo Rodrigues, Thaís Pio e Mariah Lima.  

Informes: 1.1. Representação estudantil: 1.1.1. A representação estudantil pleiteou um 

novo adiamento da data de aplicação da prova de línguas em razão de três discentes 

estarem inscritos para participar de um evento que coincide com a data da prova de 

línguas (05 de dezembro). Não houve aceitação pela troca da data da prova, já modificada 

uma vez anterior para contemplar situação análoga. Decidiu-se por manter a data prevista, 

mas de modo que duas doutorandas ingressantes no ano de 2023 poderão realizar a prova 

posteriormente, em época em que for novamente aplicada, mas a mestranda Geni Lima 

não poderá faltar à prova de proficiência por conta do prazo de conclusão do mestrado, 

uma vez que esta é a última data prevista de prova de línguas no programa antes da sua 

conclusão de curso. 1.1.2 A Professora Nilda Alves questionou sobre a ajuda financeira 

de sua doutoranda Roberta Guimarães que não foi concedida, porém verificou-se que o 

pedido foi feito fora do prazo, com isso a mesma não teve seu pedido aceito. A doutoranda 

Danusa também levantou a mesma pauta, uma vez que também solicitou auxílio 

financeiro estudantil para Anped Nacional e a mesma não lhe foi concedia. A 

coordenação, então, ressaltou que para solicitar a ajuda financeira é necessário realizar o 

pedido com pelo menos 30 dias úteis antes do evento, e que o Cepuerj é rigoroso quanto 

a esse prazo, em razão do tempo de tramitação do pedido. Mas a estudante disse que na 

maioria das vezes não há como cumprir o prazo, pois há uma demora considerável na 

divulgação dos resultados da avaliação do trabalho desses eventos. Perguntaram, então, 

se há a possibilidade desses valores serem pagos de forma retroativa e o coordenador 

disse que irá consultar essa possibilidade, mas que, até o momento, não conhece forma 

de haver pagamento retroativo por parte do Cepuerj. A Professora Maria Luísa Bampi 

também questionou sobre ajuda financeira retroativa. A Coordenação, uma vez mais, 

esclareceu que as regras não são do Programa, mas de quem administra os recursos, no 

caso, o Cepuerj, a DAF – Diretoria de Administração Financeira e a DICOR – Divisão 

de Controle Orçamentário, e que os prazos precisam ser cumpridos.  1.2 Apresentação 

de Bolsista do Projeto Pós-Doc Estratégico da Capes -  O bolsista Prof. Dr. Luiz Otávio 

Ferreira da Luz se apresentou e explicou como irá colaborar com o PPGedu, no âmbito 

do Projeto de Bolsas de Pós-Doc Estratégico da Capes. 1.3 Readaptação da Professora 

Denize Sepulveda – o Coordenador Luiz Fernando Sangenis sugeriu que o assunto 

atinente à manutenção da Profa. Denize Sepulveda na função de coordenadora Adjunta 

do Programa fosse tratado em outra data, vista a ausência da colega coordenadora que se 

encontrava participando de um evento para apresentação de pesquisa. Por conta da 

readaptação surgiu o assunto da indicação de um/a vice-coordenador/a para auxiliar o 



Coordenador Geral até o fim do mandato. Ficou decidido que este assunto será tratado 

em uma reunião que acontecerá no dia 18 de dezembro de 2023, às 18h de forma remota. 

1.4 Renovação da Bolsa PAPD/Pesquisa – Luis Antonio dos Santos Baptista – Luiz 

Fernando Sangenis anunciou a renovação da bolsa do Professor Luis Antonio por mais 

um ano. Luis Antonio Batista aproveitou para falar da alegria pela renovação e contou 

entusiasmado alguns detalhes do curso de extensão que irá ofertar no primeiro semestre 

de 2024. 1.5 Seminário de Discentes e Egressos – Alexandre Guerreiro reforçou durante 

os dias 28, 29 e 30 de novembro acontecerá o VI Seminário Processos Formativos e 

Desigualdades Sociais - V Seminário de Egressos. Falou da importância da participação 

no evento que contará com diversas rodas de conversas nos três dias com os mais variados 

temas voltados à educação e que também contará com a participação da Profa. Dra. 

Amanda Moreira da Silva para a Conferência de abertura: "Educação em tempos de 

reconstrução: desafios inadiáveis à formação política de professoras e professores na 

Escola Pública" e com o Prof. Dr. Luiz Antonio dos Santos Baptista para a Conferência 

de encerramento: "A cidade nas tramas da memória: a re-existência de uma escola". 1.6 

Processo Seletivo Mestrado e Doutorado 2024: Neste momento os discentes se 

retiraram da reunião, permanecendo na sala apenas os docentes por se tratar de assunto 

sigiloso. 1.7 Terceira sessão do seminário de Planejamento e autoavaliação do 

Programa - dia 07 de novembro (remota) – Alteração do Regimento: A terceira sessão 

foi realizada de forma remota no dia 07 de novembro, e, naquela oportunidade, foram 

apresentadas as ações do Planejamento Participativo que já foram realizadas e as que 

ainda estão em andamento, bem como as ações que faltam ser implementadas. A sessão 

foi coordenada pela Professora Nilda Alves. É necessário dar continuidade ao processo, 

por esse motivo a próxima reunião ficou marcada para o dia 21 de fevereiro de 2024. 

Reitera-se a necessidade de participação dos estudantes da representação estudantil pois 

é assunto de suma importância, visto ser um documento que rege o programa. 1.8 

Seminário de Meio Termo da Capes – Resultados parciais do Programa; Ficha 2025 

e 2028 – Professor Luiz Fernando Sangenis apresentou os resultados parciais do 

Programa fornecidos pela Capes durante o Seminário de Meio-Termo, em Brasília, por 

meio de uma apresentação em Power Point. Frisou os pontos positivos, assim como 

também ressaltou os quesitos que precisam de atenção por parte do Programa, sobretudo, 

os itens que tratam acerca da produção dos egressos. Apresentou propostas concretas para 

que o desempenho do Programa possa ser melhorado na próxima avaliação quadrienal. 

Manter o contato com os egressos e acompanhar as suas produções requer um esforço 

mais amplo, pois muitas das vezes, os egressos não se interessam em manter vínculos 

com os seus respectivos grupos de pesquisa após terem defendido os seus trabalhos finais. 

O Coordenador também relatou que a ficha de avaliação do próximo quadriênio (2025-

2028 sofrerá alterações. A atual ficha de avaliação será mantida para a avaliação do 

quadriênio em curso (2021-2024) 2. Ordem do dia: 2.1 Aprovação da ata do colegiado 

de setembro – Ata de setembro foi aprovada pelos presentes. 2.2 Homologação do 

horário de disciplinas e das aulas de 2024. Anelice Ribetto e Alexandre Guerreiro 

integraram a comissão de horários de 2024 e apresentaram os horários conforme imagem 

abaixo. 

 

PRIMEIRO SEMESTRE [2024/1]  



DIA HORA DISCIPLINA 

Segunda 09:00h às 12:00h Eletiva Educação Brasileira 

  18:00h às 21:00h Eletiva Tópicos em Políticas 

Quarta 09:00h às 12:00h Obrigatória Mestrado Seminário de Fundamentos 

Obrigatória Doutorado 
Questões contemporâneas em Educação 

Sexta 09:00h às 12:00h Eletiva Políticas educacionais na contemporaneidade 

14:00h às 17:00h Eletiva Formação 
Identidades e histórias de vida 

 

 

SEGUNDO SEMESTRE [2024/2]  

DIA HORA DISCIPLINA 

Segunda 15:00h às 18:00h Eletiva Educação, linguagens e tecnologias: 
Elementos curriculares para uma escola pública 

18:00h às 21:00h Eletiva Cotidiano Escolar, Leitura e Escrita 

Terça 14:00h às 17:00h Eletiva Formação de Professores... 

Quarta 09:00h às 12:00h Obrigatória do Mestrado 
Seminário de Pesquisa 

Sexta 09:00h às 12:00h Eletiva Sujeito e Sociedade 



 

 

REUNIÕES DE ORIENTAÇÃO: PRÁTICAS DE PESQUISA E SEMINÁRIOS 

PRIMEIRO  E SEMESTRE 2024 

DIA HORA ORIENTADOR(A) LOCAL 

Segun
da 

14:00h às 18:50h Adriana de Almeida sala 303 

13:30h às 17:30h Anelice Ribetto sala 502B 

14:00h às 18:00h Rosimeri Dias sala 305 

08:30h às 12:30h Sônia Câmara sala no ProPEd / UERJ 

Terça 14:00h às 18:00h Alexandra Garcia sala no ProPEd / UERJ 

14:00h às 18:00h Alexandre Guerreiro sala 337 [A CONFIRMAR] 

14:00h às 18:00h Luiz Fernando 
Sangenis 

sala 502B 

14:00h às 18:00h Marcia Alvarenga sala 502B 

15:00h às 19:00h Nilda Alves virtual e presencial [01 vez por 
mês, no ProPEd] 

13:00h às 17:00h Tiago Figueira virtual [01 vez por mês também 
no sábado] 

16:30h às 20:30h Vânia Leite sala 304 ou 305B  

 

DIA HORA ORIENTADOR(A) LOCAL 

Quarta 
Quarta 114:00h às 10:00h Amanda Mendonça sala 305A [e/ou 337, com Denize 

Sepulveda] 

 13:30h às 16:30h Lucilia Lino [A CONFIRMAR] 



DIA HORA ORIENTADOR(A) LOCAL 

17:00h às 21:00h Maria Tereza 
Goudard 

sala 502B 

Quinta 

Quinta 14:00h às 
18:00h 

Denize Sepulveda sala 305A 

18:30h às 21:30h Inês Bragança virtual 

17:00h às 21:00h Mairce Araújo sala 502B 

17:00h às 21:00h Maria Luisa Bampi sala 502B 

15:00h às 18:00h Rosa Malena 
Carvalho 

IEE / UFF 

Sexta Sexta 17:017:00h às 21:00h Marcia Lisboa sala 309A 

em PRO

CAD 

-- Arthur Vianna -- 

-- Carlos Soares -- 

 

•  2.3. Homologação do resultado do II Concurso de Melhor Dissertação 

Jacqueline Morais – Dissertação:  “Pela perfectibilidade da raça: a infância no 

Primeiro Congresso Brasileiro de Eugenia (1929)” / Autora:  Victoria Guilherme 

Guedes de Moura / Ano de obtenção: 2021 / Orientadora:  Sônia Câmara. 2.4. 

Comissão de bolsas: novas orientações para a concessão de bolsas – As 

Professoras Márcia Alvarenga e Rosa Malena de Araújo Carvalho que integram a 

comissão responsável apresentaram alguns encaminhamentos, contudo, o tópico 

não foi encerrado nesta reunião, visto as diversas demandas que necessitam de 

aprofundamento. Haverá uma nova reunião que, a princípio, ficou agendada para 

a primeira semana de fevereiro de 2024, logo no início do período letivo. Um dos 

temas mais debatidos foi o critério de concessão de bolsas, uma vez que a CAPES 

já autoriza o acúmulo de bolsas. No momento, a prioridade para a concessão de 

bolsas são os discentes que não possuem vínculo empregatício, visto ser uma 

bolsa de demanda social. A Professora Nilda Alves, porém, manifestou-se 

contrária a este critério e solicita que seja alterado, tornando-se assim os 

professores como prioridade nesta concessão. O assunto demanda uma reunião 

exclusiva para tratar desses refinamentos, uma vez que também surgiram falas de 

outros professores que deve ser levado em conta o vínculo da matrícula deste 

professor, se municipal, estadual ou federal, e, ainda, levar em consideração em 

que município ele/a leciona; ou seja, são muitas demandas para a composição das 



propostas que se adequem aos objetivos do programa e ao cumprimento das 

normas das agências de fomento. Também foi apresentado um caso concreto de 

uma bolsista que assumiu cargo público na qualidade de professora e solicitou 

acúmulo de bolsas e este direito lhe foi concedido porque assim as novas regras 

da Capes lhe favoreceram. 2.5. Ações para melhorar o desempenho do 

Programa no Quadriênio (2021-2024) – O Coordenador Luiz Fernando 

Sangenis apresentou uma série de ações que precisam ser implementadas para 

melhorarmos o desempenho do Programa em diversos quesitos e itens, sobretudo, 

relativos à produção dos egressos:  1. Levantar as produções dos egressos entre 

2020 e 2024 (últimos cinco anos); 2. Cadastrar na Sucupira o máximo de 

produções de egressos dos anos de 2023 e 2024; 3. Aumentar o número de artigos 

Qualis A1 do corpo docente permanente durante o ano de 2024; 4. Aumentar o 

número de artigos Qualis B4 ou superior (item 2.2.5) e A4 ou superior (item 

2.2.6.) de egressos, de preferência, em coautoria com o/a orientador/a; 5. 

Perseguir a meta de que alunos e egressos tenham, ao menos, um produto 

(qualquer, inclusive trabalhos em eventos) cadastrado na Sucupira durante o 

quadriênio; 6. Atualizar a produção no Lattes (docentes, discentes e egressos). 

Quanto a quesitos e itens diversos: 1. Atualizar as referências bibliográficas das 

ementas das disciplinas com, ao menos, dois livros editados nos últimos dez anos; 

2. Fazer constar, nos resumos das teses e dissertações, a área de concentração, a 

linha de pesquisa e o projeto de pesquisa do orientador (Quesito 2 – Formação 

2.1. Qualidade e adequação das teses e dissertações em relação às áreas de 

concentração e linhas de pesquisa; 3. Anexar na Sucupira os editais de 

credenciamento e recredenciamento de docentes; 4. Anexar na Sucupira os 

documentos referentes ao planejamento participativo do Programa e projetos Pós-

Doc Estratégico; 5. Cadastrar na Sucupira os estágios de pós-doutorado e de 

professor visitante. 6. Aprovação de co-orientação de estudante de doutorado 

– Luiz Fernando Sangenis solicitou que seu pós-doutorando Carlos Alberto Lima 

de Almeida seja o co-orientador da doutoranda Eneida da Silva Fiori e a 

solicitação foi aprovada. 2.7. Prorrogação de prazos de defesa: Não houve 

solicitação. 2.8. Aprovação de bancas: i- Luiz Fernando Sangenis solicitou 

aprovação para a banca de defesa de Mestrado de Lucia Maria Gonçalves de 

Andrade (dezembro de 2023). Integrantes da banca: Jorge Antônio da Silva 

Rangel (Fidel) - FFP/UERJ; Carla Mary da Silva Oliveira – UFPB e Marco 

Aurélio Corrêa Martins - Unirio (suplente). ii-  Alexandra Garcia solicitou 

aprovação para a banca de defesa de Tese de Luziane Patrício, dia 19 de dezembro 

de 2023 de forma presencial. Integrantes da banca: Sandra Kretli – UFES; Luciana 

Ostetto – UFF; Ines Bragança - UERJ/FFP; Mairce Araújo - UERJ/FFP; Graça 

Reis – UFRJ (suplente) e Tania Maddalena - UERJ (suplente). iii- Luiz Fernando 

Sangenis solicitou aprovação para a banca de defesa de Doutorado de Érica 

Renata Vilela de Morais, dia 15 de dezembro de 2023, às 14h, de forma remota. 

Integrantes da banca: Prof. Dr. Luiz Fernando Conde Sangenis (FFP/UERJ) – 

Orientador; Profa. Dra. Maria Tereza Goudard Tavares - FFP/UERJ; Prof. Dr. 

Arthur Vianna - FFP/UERJ; Prof. Dr. Jarbas Vargas Nascimento - PUC-SP; Profa. 

Dra. Terezinha Oliveira - UEM; Prof. Dr. Alexandre Silva Guerreiro - FFP/UERJ 

(suplente) e Profa. Dra. Dilza Côco - IFES (suplente). iv- Anelice Ribetto solicitou 

aprovação para a banca de defesa de Doutorado de  Arina Costa Martins Cardoso, 

dia 11 de março de 2024, às 14 horas. Integrantes da banca: Prof. Dr. César 

Donizetti Pereira Leite- Universidade Estadual Paulista - UNESP; Prof. Dr. Tiago 

Ribeiro- Universidad Nacional de Rosario – UNR/Argentina; Prof. Dra. Rosa 



Malena Carvalho (UERJ/FFP); Prof. Dr. Alexandre Guerreiro – FFP/UERJ; Prof. 

Dra. Rosimeri Dias – FFP/UERJ (suplente) e Prof.ª Dra. Maria Goretti Andrade 

Rodrigues – UFF (suplente). v- Rosa Malena solicitou aprovação para a banca de 

Jéssica Montuano G. R. Mattos, dia 20 de dezembro de 2023 de forma remota. 

Integrantes da banca: Profa. Dra. Sandra Maciel de Almeida (UFF); Prof. 

Dr. Arthur Vianna Ferreira (FFP-UERJ) e Prof. Dr. Luis Antônio dos Santos 

Baptista (UFES). vi- Vânia Leite solicitou aprovação para a banca de defesa de 

Tese de Fernanda Martins, no dia 19 de fevereiro de 2024 de forma remota. 

Integrantes da banca: Profa. Dra. Inês Bragança (UNICAMP/FFP-UERJ); Profa. 

Dra. Cláudia Starling (UFMG); Profa. Dra. Adair Nacarato (USF) e Profa. Dra.  

Helena Amaral da Fontoura (FFP/UERJ). 3. Assuntos gerais. 3.1.  A técnica-

administrativa Vanessa Nunes Martins foi apresentada pela Coordenação como a 

nova secretária do PPGedu, substituindo a técnica-administrativa Ligiane 

Pessanha, a partir do mês de fevereiro de 2024; ela se apresentou e se colocou à 

disposição do Programa. Não havendo mais assuntos a tratar, a reunião foi 

encerrada. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


